

EL ECO DE CARTAGENA

Sábado 10 de Febrero 1883.

EL ALMANAQUE DE GOTHA.

—o—

Este famoso almanaque que empezó á publicarse hace más de un siglo, contiene este año como en los anteriores, curiosísimos datos estadísticos. Hé aquí los que se refieren á los monarcas reinantes.

El monarca que lleva más tiempo en el trono, es el emperador del Brasil, que empezó á reinar en 1831. El más moderno el czar de Rusia. En edad aventaja á todos el emperador de Alemania, Guillermo I, próximo á cumplir los ochenta y seis años. El más joven es D. Alfonso, nacido en 1857. Casi todos los soberanos actuales pasan de los cincuenta años, y no hay más que dos que no lleguen á los treinta.

Inglaterra es hoy, entre todas las monarquías del mundo civilizado, la única no regida por varón. La reina Victoria, que constituye hace años esta excepción, pasa ya de los sesenta y tres de edad, y lleva más de cuarenta y cinco en el trono.

Los países á quienes se refieren los informes del *Gotha*, y menos aquellos que viven en absoluta barbarie, pueden comprenderse en dos grandes grupos: Estados monárquicos y Estados republicanos.

Los estados sometidos á cualquiera de las formas monárquicas reúnen una población de más de mil millones de almas, y ocupan una superficie de más de ochenta millones de kilómetros cuadrados. (Prescindimos de las fracciones.)

El Gobierno republicano impera sobre 128 millones de almas, y cerca de 22 millones de kilómetros.

A esta última cifra asciende la superficie de una sola monarquía: Rusia. El poder de los czares se extiende, en efecto, sobre la sexta parte de la tierra habitada, y provincia hay entre las que tiene bajo sí, que ocupa una extensión mayor que la de toda Europa; tal es la Siberia. Los dominios de la Gran-Bretaña reúnen una superficie de 20 millones de kilómetros cuadrados, los de China 11, los del Brasil 8, y los de Turquía 6. Estado monárquico menos extenso es el principado de Mónaco con 21 kilómetros cuadrados.

En población vá á la cabeza de todas las monarquías el imperio chino, con una cifra que parece fabulosa: 379 millones de habitantes. Le sigue la Gran Bretaña, con 249, Rusia tiene 98, y Alemania 45. Aquí también figura en último lugar Mónaco, con 7.049 moradores. Por término medio, en los Estados monárquicos corre penden 13 habitantes á cada kilómetro cuadrado.

La república de mayor extensión

superficial, y también la más poblada, es la del Norte-América: más de nueve millones de kilómetros y más de cincuenta de almas.

La Menor es San Marino, con 85 kilómetros y 7.816 habitantes. Los países republicanos dan un término medio de 5 habitantes por kilómetro.

Entre los Estados que poseen colonias, propiamente dichas, pues no han de contarse como tales las posesiones exteriores de Rusia y Turquía, y menos aún las intrusiones de Francia sobre pueblos que no reconocen el domicilio francés, ocupa el primer lugar la Gran-Bretaña, así en lo relativo á población, como en cuanto á superficie. Sigue extensión superficial Francia, Holanda, Portugal, España, Dinamarca é Italia. En población van detrás de Inglaterra, Holanda, España etc.

Con ser tan considerable el número de los súbditos rusos, solo hay en aquel país tres ciudades que tengan más de doscientos mil habitantes, son: San Petersburgo, Moscov, Varsovia. Nuestro país tiene cuatro: Madrid, Barcelona, la Habana y Manila. Austria no tiene más que dos, que son: Viena y Budapest. Italia tiene cinco: Nápoles, Milán, Roma, Turin y Palermo. Alemania otras cinco: Berlín, Hamburgo, Breslau, Munich y Dresde.

En Francia hay cuatro ciudades de esta categoría, y en la Gran-Bretaña diez, comenzando por Londres que cuenta más de cuatro millones de moradores. En los Estados-Unidos hay nueve. Solo pasan de un millón (además de Londres) París, Nueva-York, Berlín y Viena.

Ferrocarriles.—El mayor número de kilómetros en explotación corresponde á los Estados-Unidos, siguiendo la Gran Bretaña, Alemania, Francia, etc. Pero con relación á la superficie, Bélgica es quien tiene más vías férreas y Bolivia quien tiene menos. En este concepto, España está por bajo de Dinamarca, Portugal y Suecia, aunque más favorecida que Rusia.

Correos.—En Inglaterra corresponde una administración de correos á cada 21 kilómetros cuadrados. En España á cada 189. En Venezuela, que ocupa el último lugar, una á cada 8,480 kilómetros. Otro dato: mientras en Inglaterra circulan anualmente 39 cartas por habitante, en España solamente 4, lo que nos coloca por bajo de Noruega, Dinamarca y hasta de las islas Hawai. En Colombia se escribe una carta por cada 5 habitantes.

Telégrafos.—Considerada la extensión de las líneas, figuran los principales países en el orden siguiente: Estados-Unidos, Rusia, Francia, Alemania, Austria, Gran Bretaña, Turquía, Italia y España. La relación con

la superficie da el primer lugar á Bélgica y el último al Paraguay, colocando á España por bajo de Portugal, de Serbia, del Montenegro y hasta de Bulgaria. Donde se hace más uso del telégrafo es en Australia: por cada 100 habitantes, 174 despachos. Donde menos en el Brasil: dos despachos solamente. En España corren 12 telegramas por cada centenar de habitantes, lo cual dá una proporción inferior á la de Portugal, Grecia, Guatemala, Rumania y otros pequeños Estados.

Producción de metales preciosos.—Durante el quinquenio 1876-80 se extrajeron 172000 kilogramos de oro y 2 y 1/2 millones de kilogramos de plata. Los principales países productores de oro son los Estados Unidos, Australia y Rusia; los de plata, Estados-Unidos, Méjico, Perú, Bolivia y Chile.

Ejércitos.—Hay actualmente sobre las armas 3.280000 hombres, y según la organización militar de los diversos Estados europeos, podría haber hasta cerca de 14 millones. La nación que sostiene mayor ejército permanente es Rusia; á esta sigue Francia, y á Francia Alemania. Los franceses lo han sacrificado todo en su sistema de organización al empeño de reunir gran número de combatientes, y así se explica que su efectivo de guerra exceda con mucho al de la misma Rusia, alcanzando la cifra de 3.753164 hombres.

Aunque España sea en categoría política el octavo de los Estados de Europa, las noticias relativas á ejército, superficie y población la colocan en distinto lugar. Como potencia militar, una buena organización podría igualarnos casi á Italia y darnos ventaja sobre Inglaterra y Turquía, naciones de primer orden. En superficie somos la quinta nación europea, y la décimasexta de todas las que dividen la tierra conocida. En población ocupamos el duodécimo puesto.

Todos los Estados de origen español reúnen cerca de 56 millones de habitantes y más de doce millones de kilómetros cuadrados.

Aunque en casi todos los países europeos el número de mujeres es superior al de hombres (en España hay 1.043 hembras por 1.000 varones.) los pueblos de las demás partes de la tierra alteran esta proporción, viniendo á dar un promedio de 958 mujeres para cada millar de hombres.

CRONICA

El teniente de navio de primera clase D. Rafael Patero, comisionado por el Observatorio de Marina de San Fernando, se encuentra actual-

mente en esta ciudad, montando los aparatos meteorológicos del semáforo de G. J. J. J. J.

Vieno recorriendo la costa desde Rosas, dejando instalados todos los observatorios montados en las capitánias de puerto y ayudantías de Marina de este Departamento.

D. José Rizo y Blanca, ha sido nombrado ayudante de la administración de correos de esta ciudad habiendo tomado posesión de su destino el día cuatro del corriente.

En la villa de Pozuela de Calatrava se ha descubierto un pozo con agua mineral purgante de excelentes condiciones; así ha resultado de análisis y pruebas que se han hecho. El pozo ha sido ya registrado.

El ministro de Ultramar Sr. Nuñez de Arce, ha llevado al Consejo, y pronto se publicará en la Gaceta un Real decreto por el cual se concede la libertad inmediata á 40000 esclavos, no incluidos en el censo de 1878.

Es un acto de justicia y de humanidad, que ha de merecer los más sinceros plácemes de todos los partidos políticos.

Al valle de Pielayos, en Santander, le han salido dos protectores, en forma de ciudadanos de montera, que no hay más que pedir.

Ellos manejan el ayuntamiento, á los vecinos, á los forasteros y allí no hay más leyes, ni otros reglamentos que su omnimoda voluntad.

Es achaque de casi todas partes y á los gobernadores civiles no les queda tiempo para ocuparse de tales pequeñeces.

De Jaen han emigrado más de tres mil braceros.

Para que se acabe el hambre que no haya hambrones.

Todo se arregla en el mundo.

Se quejan de Orán del considerable descuento que allí tiene la moneda española, en los pocos establecimientos en que la aceptan.

Baste decir que la pieza de cinco pesetas, vale 3 francos, 75 céntimos.

Como las relaciones de España con Argelia son tan frecuentes, tal estado de cosas acarrea perjuicios de consideración á todo el mundo, y en especial á los infelices jornaleros, que pasan á aquella posesión francesa, cuyos recursos son tan limitados.

Ayer quedaron embalados en trece cajones, la colección mineralógica que se ha formado en esta con destino á la Exposición nacional de Minería, tan pronto como estén listos los minerales reunidos en Mur-